



Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement

**Le Chef de l'Etat Burundais lance le projet de réhabilitation, extension et modernisation de l'Aéroport International Melchior NDADAYE**



Le 27 août 2024, le Chef de l'Etat ariste Ndayishimiye a procédé au lancement du projet de réhabilitation, d'extension et de modernisation de l'Aéroport International Melchior Ndadaye situé à Bujumbura. Cette initiative vise à renforcer les infrastructures aéroportuaires du pays pour soutenir son développement économique et touristique.

Après la pose de la première pierre, le Président de la République du Burundi Son Excellence Evariste Ndayishimiye a réitéré son engagement à renforcer les relations bilatérales de longues années avec la Chine.

Dans le but d'atteindre un Burundi pays émergent en 2040 et développé en

2060, Son Excellence Evariste Ndayishimiye a rappelé que ce projet constitue un grand pas dans le développement des infrastructures pour le désenclavement du Burundi.

Le Chef de l'Etat Burundais a en outre révélé que c'est dans l'objectif d'améliorer la logistique et l'accessibilité dans toutes les zones afin d'engager la transformation structurelle pour une économie durable.

Burundais, Son Excellence Ev Le Numéro Un Burundais a également précisé que la piste d'atterrissage et décollage construite en 1956, nécessite aujourd'hui une modernisation pour répondre aux normes internationales et d'autres exigences du transport aérien.

Ce Projet stratégique comprend la réhabilitation du piste d'atterrissage et de décollage, l'extension des installations, c'est à dire, la construction des nouvelles extensions permettra d'augmenter la capacité d'accueil de l'aéroport, modernisation des équipements, l'introduction de technologies de pointe est prévue pour améliorer l'efficacité des opérations aéroportuaires, incluant des systèmes de gestion de

Dans cette Edition:	page
Le Chef de l'Etat Burundais lance le projet de réhabilitation, extension et modernisation de l'Aéroport International Melchior NDADAYE	1
Prestation de serment des membres de la Commission Vérité et Réconciliation	2
Le Président du Sénat reçoit en audience l'Ambassadeur de la République Populaire de Chine au Burundi	5
Le Premier Ministre Gervais NDIRAKOBUCA voyage à destination de Nairobi au Kenya pour une visite officielle	6
Le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement reçoit en audience la nouvelle Cheffe de coopération Suisse et consulaire	6
Le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement reçoit l'Ambassadeur de la République Populaire de Chine au Burundi	7

trafic aérien et des équipements modernes de sécurité.

Le Président de la République du Burundi Son Excellence Evariste Ndayishimiye a souligné l'importance de ce projet pour le développement du Burundi, affirmant qu'il contribuera à stimuler les investissements étrangers, et à renforcer les relations économiques régionales.

L'Ambassadeur de la République Populaire de Chine au Burundi, Madame Zhao Jiangping a, quant à elle, remercié le Chef de l'Etat Burundais pour sa présence

aux cérémonies d'ouverture des travaux d'extension et de réhabilitation de la piste de l'Aéroport International Melchior Ndadaye. Elle a fait savoir que la coopération sino-burundaise continue de se renforcer, apportant des bénéfices tangibles entre la Chine et le Burundi.

L'Ambassadeur de Chine, Madame Zhao Jiangping a également fait savoir que ce projet est financé par le Gouvernement de la Chine. Elle a annoncé que la Chine est engagée à apporter son soutien dans le développement du Burundi. **(Présidence)**

### Le couple présidentiel prend part à la prière interconfessionnelle organisée par le parti CNDD-FDD



**L**e jeudi 29 août 2024, le couple présidentiel a pris part à la prière interconfessionnelle organisée par le parti du Conseil National pour la Défense de la Démocratie –Forces de Défense de la Démocratie (CNDD-FDD) à Gitega .

La séance a été marquée par des champs de louange et le partage de la parole de Dieu. Se référant à la parole de Dieu tirée du livre d'Esaië 1:19, le prédicateur du jour Révérend Pasteur Monsieur Pierre Claver Ndayisenga a exhorté les Bagumyabanga à rester dociles et à ne pas frustrer les autorités hiérarchiques. Pour lui, l'obéissance et la soumission à l'autorité atti-

rent les bénédictions divines.

Révérend Pasteur, Pierre Claver Ndayisenga a également recommandé aux Bagumyabanga de ne pas s'accuser mutuellement ni de se rejeter la responsabilité en cas de moments difficiles, mais plutôt de chercher à y trouver une solution.

Dans son mot de circonstance, le Président de la République du Burundi Son Excellence Evariste Ndayishimiye a indiqué qu'on doit louer le Seigneur qui a toujours préservé les burundais des embûches tendues par des gens malveillants, et qui a toujours une solution aux problèmes lesquels la société burundaise traverse.

Se basant sur la parole de Dieu, le Chef de l'Etat a encouragé les Bagumyabanga à ne pas céder aux tentations et à éviter des gains illicites. Il a appelé à l'humilité et à la soumission à Dieu le Tout Puissant, lui qui donne la vie et la prospérité.

Pour terminer, le Chef de l'Etat s'est agenouillé pour prier pour le pays. Il a imploré le Seigneur à déverser ses bénédictions sur le pays et à protéger la population burundaise. **(RTNB)**

### Prestation de serment des membres de la Commission Vérité et Réconciliation

**L**e vendredi 30 août 2024, 13 commissaires membres de la Commission Vérité et Réconciliation, (CVR) ont prêté serment devant le Président de la République du Burundi, Son Excellence Evariste Ndayishimiye et devant le Parlement au Palais des Congrès de Kigobe.

Il s'agit de l'Ambassadeur Pierre Claver Ndayicariye, Pasteur Clément Noah Nziza, Léa Pascasie Nzigamasabo, Aloys Batungwanayo, Ambassadeur Stella Budirigana, Ambassadeur Laurent Kavakure, Révérend Pasteur Elie Nahimana, Maître Déo Ndikumana, Madame Alice



Nijimbere, Abbé Pascal Niyonkuru, Honorable Denise Sindokotse, Madame Charlotte Rukundo et Ambassadeur Ingénieur Selemani Mossi.

Avaient pris part aussi à ces cérémonies, le Vice-Président de la République du Burundi, le Premier Ministre, l'Ombudsman, l'un des anciens chefs de

l'Etat, les Représentants des corps diplomatiques accrédités au Burundi, les Représentants des corps de défense et de sécurité, les Représentants des confessions religieuses et bien d'autres. **(Sénat)**



### Le Vice-Président de la République appelle à la protection des infrastructures de l'IRAZ



**L**e Vice-Président de la République du Burundi, Monsieur Prosper Bazombanza s'est joint le jeudi 29 août 2024, à la population de la commune Giheta en province Gitega, dans les travaux de traçage des courbes de niveau dans le domaine de l'Institut de Recherche Agricole et Zootechnique (IRAZ), se trouvant sur la colline de Muremera. Les travaux ont vu la participation des différentes autorités administratives et policières de la province de Gitega.

Après les travaux de traçage des courbes de niveau, le Gouverneur de la province Gitega Monsieur Venant Manirambona a signifié au Vice-président de la République du Burundi, Monsieur Prosper Bazombanza, que la population de la province de Gitega est en train de tracer des courbes de niveaux dans toute la province, dans le cadre de la

campagne de cent (100) jours de traçage des courbes de niveau sur toutes les collines. Il a dit que durant cette campagne, plus de 500 mille kilomètres de courbes de niveau antiérosives seront tracés sur toutes les collines.

Dans son discours de circonstance, le Vice-président de la République du Burundi Monsieur Prosper Bazombanza a demandé aux autorités administratives de Gitega en collaboration avec celles des infrastructures, de l'équipement et des logements sociaux de protéger les infrastructures de l'IRAZ qui se situent sur la colline Mashitsi au centre-ville de Gitega.

Le Vice-président de la République du Burundi, Monsieur Prosper Bazombanza a également demandé que les propriétés foncières de l'IRAZ soient attribuées temporairement aux coopératives, pour les exploiter avant la reprise des travaux de cet institut appartenant à 3 pays qui sont le Burundi, le Rwanda et la République Démocratique du Congo (RDC).

Il a par la suite remercié la population de la commune Gitega pour son implication dans les travaux de protection de l'environnement. Il leur a recommandé de planter des herbes tout au long des courbes de niveau en vue de les protéger.

Le Vice-président de la République du Burundi Mon-

sieur Prosper Bazombanza a mobilisé la population à participer massivement aux travaux du recensement général en cours et à bien répondre à toutes les questions des agents recenseurs.

Il a invité aussi la population à bien se préparer pour les

élections prochaines, et à continuer à sauvegarder la paix et la sécurité.

Il a exhorté les élèves en vacances à bien se préparer pour la rentrée scolaire 2024-2025, et à se rendre à l'école dès le premier jour. (RTNB)

## Diplomatie parlementaire active : missions des Députés burundais à Brazzaville, Nairobi et Arusha



Dans le cadre d'une diplomatie parlementaire et dans l'objectif de renforcement des capacités des parlementaires à travers un échange d'expériences avec d'autres parlementaires, des délégations de Députés burundais se sont rendues respectivement à Brazzaville en République du Congo, Nairobi au Kenya et Arusha en République Unie de Tanzanie aux mois de juillet et août 2024. Les rapports synthétiques de ces missions ont été présentés le 26 août 2024 en séance plénière de l'Assemblée nationale

A Brazzaville, il s'agissait d'une mission d'information effectuée par les Honorables Aline MANIRABARUSHA et Epimény NIBIZI, du 10 au 12 août. Le thème central des journées parlementaires organisées à cette occasion était « *le rôle des parlementaires dans le renforcement de l'action climatique dans les pays d'Afrique centrale* ». Les objectifs de cette rencontre des élus du peuple étaient le renforcement des capacités parlementaires des pays d'Afrique centrale pour améliorer leur rôle dans la lutte contre les changements climatiques, la sensibilisation de ces représentants du peuple aux risques climatiques actuels et futurs dans la région, le partage des expériences sur la législation climatique entre les différents pays participants ainsi que l'établissement des axes de travail pour un programme de renforcement des capacités parlemen-



taires.

A l'issue de la rencontre, des recommandations importantes ont été adoptées par les participants. Il sied de mentionner entre autres la création d'un Réseau des parlementaires d'Afrique Centrale sur les changements climatiques, l'appel à la Communauté Economique des Etats de l'Afrique Centrale (CEEAC) pour soutenir un programme de renforcement des capacités des parlementaires et la demande de promulgation de lois fermes sur les changements climatiques pour un contrôle parlementaire efficace.

A Nairobi, il était prévu un forum sur les avantages comparatifs des pays membres de la Communauté Est Africaine dans le domaine de la production alimentaire auquel a participé l'Honorable Anicet Ndayizeye en dates du 08 au 09 août. L'objectif de ce forum était de permettre aux pays membres de la Communauté Est Africaine de discuter et délibérer sur les avantages compétitifs et comparatifs en matière de production alimentaire en vue de promouvoir la sécurité alimentaire et la facilitation du commerce des produits agricoles.

A cet effet les participants avaient comme document de travail un rapport analytique produit par un consultant et commandité par le Secrétariat général de la Communauté Est Africaine (EAC). L'étude a porté sur la production et la commercialisation, de 2016 à 2022, des produits comme le maïs, le haricot, le riz, la banane, le manioc, la pomme de terre, le sorgho, le soja, les arachides et le petit pois.

Au terme des échanges, des recommandations ont été également formulées à l'endroit du Secrétariat général de la Communauté Est Africaine. Il s'agit d'inclure la République Fédérale de Somalie dans le rapport final à produire, collaborer avec le consultant pour s'assurer que tous les avis et considérations des parties prenantes soient incorporés dans le rapport final, et mobiliser des ressources pour faciliter la validation nationale et régionale du rapport sur les avantages comparatifs et compétitifs dans la production alimentaire au sein de la Commu-

nauté Est Africaine avant de le soumettre au prochain Conseil sectoriel sur l'agriculture et la sécurité alimentaire.

A l'agenda de la mission à Arusha avait une réunion des parlementaires de l'Afrique de l'Est du 24 au 26 juillet 2024, dans l'objectif de renforcer les capacités des parlementaires en matière de supervision des politiques climatiques, mais aussi de partager des expériences sur l'appropriation budgétaire liée aux initiatives de lutte contre les changements climatiques. Le Burundi était représenté par le Très Honorable Gelase Daniel NDABIRABE, les Honorables Jocky Chantal NKURUNZIZA et Epimény NIBIZI, tous membres de la commission permanente de l'environnement, de l'Agriculture et de l'Élevage.

A l'issue de la réunion, les participants ont formulé les recommandations ci-après : renforcer les capa-

ités des parlementaires sur les questions climatiques et le processus de surveillance, promouvoir la coopération régionale pour une réponse coordonnée aux défis climatiques, développer et tester des outils de surveillance pour aider les parlements à suivre la mise en œuvre des politiques climatiques, et encourager le partage des bonnes pratiques et des leçons apprises entre les pays de la région.

Abordant la question des changements climatiques, le Très Honorable Gélase Daniel NDABIRABE, Président de l'Assemblée nationale, déplore que les véritables causes ne soient pas mises en lumière. Il souligne que les nations les plus industrialisées, également accusées de contribuer à la destruction de la couche d'ozone, sont les principales pollueuses. Ces pays refusent de suspendre leurs activités industrielles, empêchant ainsi la planète Terre de bénéficier d'un air purifié. **(Assemblée Nationale)**

## Le Président du Sénat reçoit en audience l'Ambassadeur de la République Populaire de Chine au Burundi



**L**e lundi 26 août 2024, le Président du Sénat Très Honorable Emmanuel Sinzohagera, a reçu en audience l'Ambassadeur de la République Populaire de Chine au Burundi, Madame Zhao Jiangping, au bureau de liaison de cette Institution à Bujumbura.

Au terme de cette audience, le porte-parole du Président du Sénat, Monsieur Ladislas Niyiragira a indiqué qu'elle était venue transmettre au Très Honorable Président du Sénat, une invitation de son homologue, Président du Comité National de la Conférence Consultative Politique du Peuple Chinois, qui est en train d'organiser une conférence internationale des villes jumelées, prévue du 17 au 20 novembre 2024, à Kunming:

Il a signalé que le Très Honorable Emmanuel Sin-

zohagera a promis qu'il va répondre positivement à cette invitation.

Il a en outre expliqué que le Président de la Chambre Haute du Parlement a remercié la République Populaire de Chine, pour son appui multiforme à la République du Burundi, et plus particulièrement au Sénat et a souhaité que cette coopération soit renforcée notamment à travers la contribution de la Chine à l'exécution du plan stratégique de cette institution sénatoriale, qui s'étend sur cinq ans. **(Sénat)**



## Le Président du Sénat, Très Honorable Emmanuel Sinzohagera a pris l'avion à destination de la République d'Indonésie pour répondre à l'invitation de la Présidente de la Chambre des Représentants Indonésienne



Le Jeudi 29 août 2024, Madame Puan Maharani Présidente de la Chambre des Représentants de la République d'Indonésie, a pris part au Forum parlementaire Indonésie-Afrique (IAPF), qui se tiendra à Bali le premier et le deuxième septembre 2024 sous le thème : "Forger un partenariat parlementaire Indonésie-Afrique pour le développement".

Dans cet événement important, 54 pays sont invités à

participer, à tirer parti des riches liens historiques et à favoriser une coopération plus approfondie entre l'Indonésie et les pays africains. Ce forum servira aussi de plateforme centrale pour discuter des questions cruciales et renforcer les partenariats parlementaires dans divers secteurs, notamment l'économie, la santé, l'agriculture et l'énergie.

Au cours de ce forum, les participants approfondiront des sujets tels que le rôle des parlements dans le renforcement de la Coopération Sud-Sud et de la Coopération triangulaire pour la prospérité économique et la croissance durable. En favorisant l'échange des connaissances et d'expertise entre l'Indonésie et l'Afrique, les participants à ce Forum ont pour but d'améliorer la santé publique et la sécurité alimentaire dans nos régions.

En marge de cette visite, Très Honorable, rencontrera d'autres délégations en vue de discuter des sujets d'intérêts communs. **(Sénat)**

## Le Premier Ministre Gervais NDIRAKOBUCA voyage à destination de Nairobi au Kenya pour une visite officielle

Le lundi 26 août 2024, le Premier Ministre Gervais Ndirakobuca a voyagé à destination de Nairobi au Kenya pour représenter le Président de la République du Burundi Son Excellence Evariste Ndayishimiye, qui avait été invité par le Chef de l'Etat Kenyan.

Le Premier Ministre a indiqué que l'objectif de ce voyage est de soutenir la candidature de Raila Odinga à l'Union Africaine, après avoir analysé les projets du candidat, et étant donné que le Burundi et le Kenya sont tous les deux membres de la Communauté d'Afrique de l'Est (EAC). **(RTNB)**



## Le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement reçoit en audience la nouvelle Cheffe de coopération Suisse et consulaire

Le 28 août 2024, le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement Son Excellence Ambassadeur Albert SHINGIRO a reçu en audience la nouvelle Cheffe de coopération Suisse et consulaire Madame Yuka Greiler. Ils ont échangé sur le renforcement de la coopé-

ration bilatérale orientée vers le développement durable ainsi que la Coopération dans la région.

Les relations bilatérales entre la Suisse et le Burundi sont bonnes et se focalisent principalement sur la coopération au développement économique. La Suisse investi

dans divers projets en lien avec les infrastructures, l'artisanat, la santé, le logement social, l'éducation, l'agriculture, la sécurité et la bonne gouvernance.

Signalons que la Suisse a reconnu le Burundi le jour même de sa déclaration d'indépendance en 1962, un accord bilatéral de coopération au développement est signé en 1969 et un Consulat suisse existait à Bujumbura depuis 1972.

La Suisse dispose d'un bureau de coopération sur place et mène un programme de coopération cou-



vrant la région des Grands Lacs (Burundi, République démocratique du Congo et Rwanda). (MAECD)

### Le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement reçoit l'Ambassadeur de la République Populaire de Chine au Burundi



**L**e mercredi 28 août 2024, le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement Son Excellence Ambassadeur Albert SHINGIRO a reçu en audience l'Ambassadeur de la République Populaire de Chine au Burundi Son Excellence Madame Zhao Jiangping.

Les deux personnalités ont échangé sur certains points dont l'état d'avancement des projets financés par la Chine, les préparatifs du prochain Forum sino africain de coopération prévu au début du mois de septembre 2024 à Beijing et d'autres sujets d'intérêt commun.

Dans le cadre de la mise en œuvre des Accords de coopération signés entre le Burundi et la Chine, le Chef de l'État Burundais, Son Excellence Evariste NDAYISHIMIYE, avait procédé mardi le 27 août

2024, au lancement du projet de réhabilitation, d'extension et de modernisation de l'Aéroport International Melchior NDADAYE, un des projets financés par Chine avec le but du renforcement des infrastructures pour le développement durable et de stimuler les investissements étrangers.

Signalons que la piste d'atterrissage et décollage construite en 1956, nécessite aujourd'hui une modernisation pour répondre aux normes internationales et d'autres exigences du transport aérien, c'est à dire, la construction des nouvelles extensions qui permettront d'augmenter la capacité d'accueil de l'aéroport, modernisation des équipements, l'introduction de technologies de pointe est prévue pour améliorer l'efficacité des opérations aéroportuaires, incluant des systèmes de gestion de trafic aérien et des équipements modernes de sécurité.

Pour ce qui est du Forum sur la coopération sino-africaine(FOCAC) qui se tiendra à Pékin, en Chine, du 4 au 6 septembre 2024, la participation du Burundi est assurée et une délégation Burundaise en provenance de Bujumbura va prendre part à ce forum de discussion pour une plus grande coopération économique entre la Chine et l'Afrique.(MAECD)

## Le nouvel Ambassadeur de la République française au Burundi présente les copies figurées de ses lettres de créance au Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement



**L**e 29 août 2024, le nouvel Ambassadeur désigné de la République française au Burundi Son Excellence Monsieur Sébastien MINOT a présenté au Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement Son Excellence Ambassadeur Albert SHINGIRO, les copies figurées de ses lettres de créance l'accréditant comme Ambassadeur Extraordinaire et Plénipotentiaire de la France au Burundi.

Ils ont échangé sur l'état de la coopération bilatérale entre les deux pays ainsi que la situation dans la région des Grands Lacs Le Burundi et la France entretiennent des relations d'amitié et de coopération depuis l'indépendance du Burundi. L'Accord de coopération culturelle et technique conclu a servi de base de dialogue entre les deux pays.

Cette coopération avait été consistante et multiforme avant la crise de 1993. Les secteurs d'interventions étaient les suivants : l'agriculture et l'élevage, le développement rural et urbain, les infrastructures, les communications, l'éducation, la santé, la défense et la sécurité, l'aménagement du territoire et le tourisme.

Ainsi cette coopération a repris progressivement ses activités par l'ouverture de certains projets de développement dans plusieurs domaines de la vie nationale et un Document Cadre de Partenariat (DCP) 2006-2010 a été signé.

Avant la crise de 2015 plusieurs Conventions spécifiques de financement ont été signées et exécutées. Aujourd'hui, c'est à travers son Agence de Développement (AFD) que la France fait passer ses projets de développement. Actuellement, l'AFD intervient dans quatre secteurs notamment : le secteur de l'éducation à travers le projet TWIGE NEZA avec une enveloppe globale de 45 millions d'Euros pour une période de 3 ans, le secteur de la santé à travers plusieurs projets notamment le renforcement des compétences du personnel de la santé, le secteur énergétique avec une enveloppe de dix millions d'Euros pour l'électrification du pays, le secteur de l'environnement (Valorisation des milieux touristique). L'AFD compte dans son programme accompagner le projet RUSIZI III.

La France a une coopération active dans le domaine militaire avec le Burundi. Cela se matérialise par l'octroi des stages de formation dans différentes Ecoles à Vocation Régionale : au Gabon, République du Congo, Djibouti, Sénégal, Guinée Equatoriale et en France.

Dans le cadre de la mise en œuvre de la vision du Burundi: « Pays émergent en 2040 et Pays développé en 2060 », d'autres voies et moyens peuvent être explorées pour élargir les domaines de coopération notamment dans les secteurs de l'agriculture et l'élevage, le développement rural et urbain, les infrastructures, les communications, l'aménagement du territoire et le tourisme etc. (MAECD)

## Le Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement a reçu en audience Madame Amira ABDELRAHIM ALI MOSTAPHA, Ambassadeur de la République Arabe d'Egypte au Burundi

**L**e jeudi 29 août 2024, Ministre des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement Son Excellence Ambassadeur Albert SHINGIRO a reçu en audience Madame Amira ABDEL-

RAHIM ALI MOSTAPHA, Ambassadeur de la République Arabe d'Egypte au Burundi. Ils ont échangé sur des sujets d'intérêt commun au niveau bilatéral et régional.



La coopération entre la République Arabe d'Egypte et la République du Burundi est régie par l'Accord Général de Coopération Economique et Technique signé le 18 mars 1986 et ratifié le 06 juillet 1987. Cet Accord remplaçait l'Accord de Coopération Culturelle, Technique et Scientifique signé en avril 1973. Cet Accord prévoit une coopération soutenue dans divers domaines comme: la santé, l'éducation, le commerce, le transport, la communication, le sport, l'agriculture et l'élevage ainsi que la sécurité. L'Accord prévoit également une Commission Mixte de Coopération entre les deux pays aux fins de faciliter sa mise en œuvre.

Depuis lors, six Sessions de la Commission Mixte

de Coopération se sont tenues. Les conclusions et recommandations de ces deux sessions ont, dans l'ensemble, été mises en œuvre et d'autres sont en cours d'exécution.

Le Burundi et l'Egypte ont une histoire commune basée sur le fleuve Nil. Compté parmi les fleuves les plus longs du monde, le célèbre fleuve du Nil trouve sa source la plus méridionale au Burundi, au sud du pays, dans la province Bururi, en commune Rutovu. Dans la mise en œuvre de la vision du Chef de l'Etat d'un Burundi émergent en 2040 et développé en 2060, le gouvernement du Burundi a mis en avant certains secteurs prioritaires. La diplomatie économique à cinq ramifications est l'une des stratégies de la politique étrangère du Burundi pour l'attente de cet objectif.

Le Burundi cherche toujours des partenariats étrangers dans le cadre de la promotion du tourisme. La promotion du tourisme est la voie choisie par le Burundi pour ses endroits touristiques de marque et uniques au monde. Le terrain étant encore vierge, des investissements étrangers sont souhaitables pour valoriser la source la plus méridionale de ce fleuve qui traverse six pays. (MAECD)

## Les boursiers appelés à bien renforcer leurs capacités et compétences pour être utiles au pays à leur retour



L'Ambassade de la République Populaire de Chine au Burundi a organisé le lundi 26 août 2024, à Bujumbura, la réception pour les boursiers, promotion 2024-2025, avant leur départ pour la Chine dans le cadre d'échanger sur les attentes de leur pays d'origine et de leur prodiguer des conseils.

Dans son discours de bienvenue, l'Ambassadeur

de Chine au Burundi, Madame Zhao Jiangping, a précisé que les spécialités choisies par les boursiers sont variées. Il s'agit de l'agriculture, de la médecine, de l'informatique, de la finance et du commandement militaire.

Elle a fait remarquer que la jeunesse est une force importante pour promouvoir les échanges et l'apprentissage mutuel entre les civilisations. « A travers votre séjour en Chine, vous pourriez mieux connaître ce pays vaste et riche en histoire et en culture. Vous serez certainement des ambassadeurs pour promouvoir les échanges culturels et la coopération dynamique entre nos deux pays ».A-t-elle martelé

Selon toujours Madame Zhao, la coopération de l'éducation constitue un pilier majeur dans la coopération entre la Chine et le Burundi. A titre d'illustration, elle a cité, d'une part, le président chinois Xi Jinping qui a indiqué que les talents sont la première res-

source pour le développement du pays. D'autre part, elle a cité le président burundais Evariste Ndayishimiye, qui a souligné à maintes reprises l'importance de former des talents.

Elle a précisé qu'à partir de septembre 2024, plus d'une centaine d'étudiants vont débiter, d'autres continuer leurs études en Chine à travers diverses bourses gouvernementales, ministérielles, universitaire et celle offerte par l'institut Confucius. Elle a, en outre, signalé que l'ambassade de Chine au Burundi a organisé, cette année, plus de 40 séminaires en Chine, avec la participation de presque 300 Burundais, afin de s'enrichir des expériences dans les domaines tels que la gouvernance, l'agriculture, la médecine, l'éducation et les médias.

Etant donné que ces boursiers sont à l'âge le plus merveilleux de la vie, plein d'énergie et de courage, de passion et d'espoir, Madame Zhao les a encouragés à mener bien cette opportunité en Chine en s'enrichissant inlassablement des connaissances, dans le but de contribuer, dans le futur, à la réalisation de la vision du Burundi pays émergent en 2040 et pays développé en 2060 et d'apporter leurs efforts au renforcement des relations bilatérales entre les deux pays.

Pour sa part, le Secrétaire Permanent au Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement, Monsieur Ferdinand Bashikako, qui a représenté le gouvernement du Burundi à ce rendez-vous, a fait remarquer que depuis 2009, le gouvernement chinois a octroyé, chaque année, des bourses d'études universitaires de longue durée en baccalauréat, master et doctorat. Il a, à cet effet, révélé que beaucoup de fonctionnaires burundais sont des fruits issus de cette coopération académique entre le Burundi et la Chine.

Monsieur Ferdinand Bashikako a saisi cette occasion pour exprimer la gratitude du gouvernement de la République du Burundi à l'endroit du gouvernement de la République Populaire de Chine, pour l'octroi de ces bourses en faveur des cadres burundais, dans le cadre du renforcement des capacités de ces derniers. « Le

Burundi reconnaît que la Chine est un partenaire fiable et plein d'attention pour notre pays », s'est-il exprimé, ajoutant que le gouvernement du Burundi est aussi reconnaissant que la Chine a compris que sans le renforcement des capacités, il n'y a pas de développement et que savoir est synonyme de pouvoir.

« Tout pays qui veut se développer doit prévoir et assurer une éducation de qualité », a souligné Monsieur Bashikako. A cet effet, il a demandé aux boursiers de bien accomplir leur mission principale d'étudier et d'adopter un comportement exemplaire et digne durant leur séjour en Chine en respectant les lois et les règlements du pays d'accueil, surtout les règlements académiques de leurs différents campus du milieu universitaire, dans l'optique de renforcer l'amitié et la coopération qui existent entre les deux pays.

Le Secrétaire Permanent au Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement leur a également demandé de s'inspirer des valeurs culturelles chinoises qui ont fait de la Chine une puissance respectable sur la scène internationale. « Renforcez d'abord vos capacités et compétences pour qu'à votre retour au pays natal vous puissiez mettre en valeur vos connaissances et compétences dont le Burundi a tant besoin pour la mise en œuvre de la vision du Burundi pays émergent en 2040 et pays développé en 2060 », a-t-il fait un clin d'œil aux boursiers .

Monsieur Régis Bayihaye, qui a pris la parole au nom des boursiers pour l'année académique 2024-2025, a promis qu'ils vont bien suivre les études, pour qu'à la fin de ces dernières ils puissent retourner dans leur berceau pour contribuer à l'atteinte de la vision du Burundi pays émergent en 2040 et pays développé en 2060. Il a exprimé son espoir de voir leur pays natal se développer, sur inspiration de l'expérience et du développement spectaculaires de la Chine, qui leur serviront de bons exemples.

Signalons qu'un tirage au sort a eu lieu pour déterminer à qui octroyer des cadeaux tels que les Smartphones, le laptop et bien d'autres. **(ABP)**

## Le Ministre de la Communauté d'Afrique de l'Est dans ses attributions présente les réalisations annuelles

**L**e lundi 26 août 2024, le Ministre des Affaires de la Communauté Est Africaine, de la Jeunesse, des Sports et de la Culture Monsieur

Gervais ABAYEHO, a présenté les grandes réalisations annuelles de ce ministère, pour la période allant du 1er juillet 2023 au 30 juin 2024.



Il était question des activités phares inscrites dans le Plan de Travail et de Budget Annuelle (PTBA) 2023-2024, à travers quatre secteurs d'intervention dont l'intégration du Burundi dans la Communauté Est Africaine, la jeunesse, les sports, la culture et les administrations personnalisées relevant de ce ministère.

Parmi les réalisations du Ministère de la Communauté Est –Africaine, de la Jeunesse, des Sports et

de la Culture , le Ministre a cité une retraite en faveur des jeunes intellectuels dénommée "YOUTH IMPULSE" et la journée "INKEREBUTSI DAY" dans le but de promouvoir le financement et l'auto-emploi des jeunes. Plus de 1.200 jeunes ont eu l'opportunité de bénéficier des conseils du Président de la République du Burundi Son Excellence Evariste Ndayishimiye.

A travers l'Association Baptiste pour l'Entraide à la Jeunesse (ABEJ), il a été organisé des stages de premier emploi en faveur de 326 jeunes diplômés, sans expérience professionnelle, dans toutes les provinces du pays.

Dans l'optique d'informer les parties prenantes sur les grandes réalisations communautaires au cours de la Présidence au sommet de la Communauté d'Afrique de l'Est (EAC ) par le Burundi du 22/7/2022 au 23/11/2023, le Ministère de la Communauté d'Afrique de l'Est (EAC) a produit et diffusé 450 livrets renfermant le rapport sur les réalisations communautaires. (RTNB )

### Gitega: inauguration d'un centre de développement intégré pour les femmes



**S**ous le haut patronage du Ministre de la Solidarité Nationale, des Affaires Sociales, des Droits de la Personne Humaine Madame Imelde Sabushimike, la commune de Gitega a procédé le lundi 26 août 2024, à l'inauguration du Centre de Développement Intégré pour les Femmes de Gitega (CDIFG), situé au quartier de Musinzira.

Après la coupure de ruban, la Ministre avec le Délégué Général de l'Association Internationale des Maires Francophones (AIMF) Monsieur Frédéric Vallier a effectué une visite guidée dans les différents compartiments de ce bâtiment construit pour

les femmes de Gitega.

Dans son mot d'accueil, l'administrateur communal de Gitega Docteur Jacques Nduwimana a fait savoir que le centre a été construit sous le financement de l'Association Internationale des Maires Francophones (AIMF). Cette infrastructure sera utilisée par 750 femmes regroupées dans 21 coopératives.

L'Administrateur de la commune Gitega a sollicité d'être appuyé dans l'encadrement des femmes vulnérables car elles sont nombreuses dans cette commune.

Quant au Délégué Général de l'Association Internationale des Maires Francophones (AIMF) Monsieur Frédéric Vallier, il a salué la bonne collaboration qui existe entre l'Association Internationale des Maires Francophones (AIMF) et la commune Gitega dans les différents secteurs de développement.

Il a encouragé la commune de Gitega dans l'encadrement des femmes vulnérables et a félicité les femmes qui vont utiliser ce centre et leur a demandé de bien entretenir les locaux de ce centre.

Dans son discours de circonstance, la Ministre de la

Solidarité Nationale, des Affaires Sociales, des Droits de la Personne Humaine et du Genre Madame Imelde Sabushimike a félicité les femmes de la commune Gitega car elles ont répondu à l'appel du Gouvernement qui les invite à se regrouper dans des coopératives afin d'arriver au développement inclusif.

Elle a indiqué que le gouvernement ne ménagera aucun effort pour soutenir les femmes burundaises afin qu'elles puissent se développer et développer tout le pays pour arriver à la vision du Burundi pays émergent en 2040 et développé en 2060.

La Ministre de la Solidarité Nationale, des Affaires Sociales, des Droits de la Personne Humaine et du Genre Madame Imelde Sabushimike a clôturé son allocution en invitant les femmes à adhérer dans les coopératives et associations et de contracter des crédits auprès de la banque des femmes pour financer leurs projets d'auto-développement.

Le centre de développement intégré pour les femmes de Gitega va offrir différents services dont l'appui-

conseil aux coopératives des femmes, formation et renforcement des capacités dans les filières artisanales comme la couture, tricoteur, vannerie, tissage, cordonnerie, poterie, et bijouterie, la formation de l'entrepreneuriat, l'autonomisation économique et éducation financière pour les femmes, information, éducation sur la santé sexuelle et reproductive, planification familiale.

En marge de l'inauguration du centre de développement intégré pour les femmes de Gitega, le Délégué Général de l'Association Internationale des Maires Francophones a effectué une visite dans les différentes infrastructures, construites sur financement de cette association au Chef-lieu de la commune Gitega, dans le cadre de la promotion de la femme.

Le Délégué Général de l'Association Internationale des Maires Francophones et sa délégation, en compagnie de l'Administrateur de la Commune Gitega, a ensuite effectué une visite guidée au Sanctuaire des Tambours Sacrés de Gishora, pour savourer l'exhibition des Tambours, patrimoine mondial. (RTNB)

## Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement

Département de la Communication

[www.mae.gov.bi](http://www.mae.gov.bi)

Twitter: @MAEBurundi